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ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

David Aguilar Romero, titular de la PROFECO
Diego Prieto, director del INAH
Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa Tren Maya
Blas Andrés Núñez Jordan, jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya
Maite Ramos, directora de Alstom México
Manuel Muñozcano, director de Grupo Indi

La Mañanera
E N  C L A V E S

TREN MAYA

PODER JUDICIAL

1. Óscar David Lozano detalló los avances sobre el Tramo 3 del Tren Maya, que va de Calkiní 
a Izamal, el cual tiene 159 km de vía terminada, de ella 60 km es electrificada; además, 
expuso el porcentaje de obra de cada estación del tramo. Aseguró que se beneficia a 1.4 
millones de habitantes, representa 80 obras de drenaje transversal terminadas, cuenta 
con 73 pasos inferiores y 3 viaductos, ha generado 11 mil empleos e incluye 2 zonas 
arqueológicas, en el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Dzibilchaltún y 
Ruta Puuc); adelantó que la venta de boletos comenzará el 1 de diciembre.

2. Manuel Muñozcano informó que se cuenta con un 40% de avance en la colocación de 
ménsulas, mientras que la instalación del cableado es de 30% en la estación de Catenaria; 
dijo que la estación Mérida-Teya cuenta con un avance del 94%; Clakiní 95%; Maxcanú 94%; 
Izamal 87%; Tixkokob 93%; y Umán 75%.

3. Maité Ramos expuso que el 5° tren del Tren Maya salió hoy de Ciudad Sahagún, Hidalgo, 
a Cancún, Quintana Roo, detalló los sistemas de seguridad y monitoreo y control de los 
trenes; refirió que en Mérida se instaló un almacén donde se encuentran los principales 
materiales resguardados para el Tren Maya y detalló las pruebas realizadas a los trenes.

4. Blas Andrés Núñez presentó el avance de las obras complementarias de Uxmal; señaló 
que el "Parque Nuevo Uxmal" cuenta con el 61.85% de obra terminada y se han reforestado 
5 mil árboles; el "Hotel Nuevo Uxmal" lleva un avance del 52% y se han reforestado 350 
árboles por hectárea; mientras que la obra de la empresa “Tren Maya” en Mérida, Yucatán, 
lleva un progreso del 74.57%.

5. Diego Prieto detalló el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas en el Tramo 
3 del Tren Maya, como el de la Ruta Puuc y el centro Dzibilchaltún; informó que el 17 de 
noviembre se abrió al público el conjunto conocido como "El Palomar", lo que amplió 
20% el área visitable de Uxmal. Reportó la recuperación de 7,368 estructuras inmuebles, 
376 bienes muebles, 417 mil fragmentos de cerámica, 55 restos humanos y 201 rasgos 
naturales.

1. Sobre la posición de los ministros que están en contra de la elección de los  integrantes 
de la SCJN, dijo que es parecida a la de Porfirio Díaz, cuando afirmó, demagógicamente, 
que el pueblo de México estaba listo para la democracia; explicó que para la elección de 
magistrados, jueces y ministros, se establecerían requisitos, como tener de profesión la 
abogacía, haberse desempeñado con honestidad y tener experiencia en la impartición de 
justicia. Indicó que a ciertos sectores les cuesta entender que el pueblo es el soberano y 
que no puede haber un sistema político dominado por una élite.
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MEDICAMENTOS

ESPACIO AÉREO

HURACÁN "OTIS"

INFRAESTRUCTURA

ECONOMÍA

GOBERNABILIDAD

TRANSPARENCIA

1. Informó que el nuevo almacén para la farmacia que abastecerá a los hospitales públicos, 
se terminará de pagar en febrero de 2024; detalló que ya se comenzó a trabajar para 
adaptarla y que ya se tienen medicinas en otros almacenes del IMSS, ISSSTE y de la 
Secretaría de Salud. Afirmó que ya se acabó la transa que había en la distribución de 
los medicamentos; dijo que existían 10 empresas vinculadas a políticos que le vendían y 
distribuían medicinas a hospitales públicos, obteniendo ingresos de 100 mil mdp cada 
año; reveló que en ello están involucrados políticos y dueños de medios de comunicación.

1. Informó que el AIFA ya es el aeropuerto que más carga maneja en el país, incluso más 
que el AICM y el de Guadalajara.

1. Respecto a su reunión con el presidente de China, Xi Jinping, dijo que no se habló sobre 
el litio ni la concesión que tenía una empresa china; adelantó que Alicia Bárcena irá a 
China y Corea del Sur para negociar la compra de los paquetes de electrodomésticos para 
apoyar a los damnificados de Acapulco, porque no hay suficientes en el mercado nacional. 
Explicó que la autoconstrucción en Acapulco no es que la gente hiciera sus casas, sino que 
es un sistema en donde participa la gente, el beneficiario y el Gobierno, el cual les dará los 
recursos para hacer su casa.

1. Mostró algunas imágenes de los caminos construidos en Oaxaca por los propios 
pobladores; dijo que no va a quedar una sola cabecera municipal, de los 570 municipios del 
estado sin caminos; informó que durante el fin de semana pasado, se reunió con algunos 
presidentes municipales de donde supervisó la construcción de esos caminos. Resaltó 
que en la entidad se han construido 3,117 km de caminos en las cabeceras municipales y 
en todo el país se han construido 4,144 km; explicó que en Guerrero se comenzó a aplicar, 
desde hace dos años, el mismo programa, gracias a que se obtuvieron mil millones de pesos 
por la renegociación de los contratos con empresas privadas para dar mantenimiento a 
las autopistas del país.

1. Detalló que Oaxaca es la entidad del país que más crecimiento económico ha tenido 
en lo que va del año, con 13.1%, seguida de Tabasco (11.5%), Quintana Roo (8.2%) y Chiapas 
(8%); dijo que el crecimiento económico del sureste del país ha sido de 6.4% en lo que va 
del año, mientras que la económica del país supera el 3% anual.

1. Declaró que los maestros no le permitieron asistir a la inauguración del CRIT en La 
Montaña, Guerrero, debido a una protesta; los acusó de que no iban con el propósito 
en busca de justicia, sino a provocar porque están muy desesperados. Insistió que eran 
grupos manipulados por los conservadores y los comparó con los manifestantes que 
llegan a la plancha del Zócalo con marros; aclaró que si se trata de salarios, en su gobierno 
incrementaron el salario base para los maestros.

1. Señaló que la Feria Internacional del Libro en Guadalajara, es una especie de cónclave 
de derecha; refirió que a él lo han invitado durante algunos años, pero no ha ido, porque 
desde el principio no tienen buena fama y se destina mucho dinero público para eso; 
"tiene una tendencia conservadora, yo por eso no voy”, sentenció.
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
Adelantó que el 1 de diciembre se inaugurará 
el aeropuerto de Tulum, así como desde ahí 
dará un mensaje por sus 5 años de Gobierno; 
refirió que el 26 de diciembre va a iniciar 
operaciones  Mexicana Aviación.

Al referirse al Poder Judicial, expresó: "¿Cuál 
es el mejor método para limpiar un poder 
deshonesto?, ¡pues con la democracia!, es el 
pueblo, preguntarle al pueblo qué opina...".

BIENESTAR
1. Destacó que ya se terminaron 2,749 sucursales del Banco del Bienestar; afirmó que es 
el banco con más sucursales en todo el país; refirió que éstas se encuentran en las zonas 
más apartadas del país.


